

2024年度東京海洋大学海洋生命科学部・海洋資源環境学部 私費外国人留学生特別入試学力検査問題《日本語》(1/2)

※ 答えはすべて解答用紙に書きなさい

- ① 以下の文章を読んで、()の中に適当な助詞を入れなさい。 (配点 10 点)

EV シフトとは、地球環境 () 悪化 () 防止するため () 世界的な動きである。
EV とは、バッテリー () 蓄えた電気 () モーターを回転させて走る自動車である。

- ② 解答欄の()の単語を、文に合うように形を変えて、あるいは形を変えずに、___の上に書きなさい。 (配点 10 点)

AI とは、人間の知的な活動をコンピューターに_____、今最も_____技術の一つである。
(実行する) (注目する)
自ら学習を_____「ディープラーニング」が実現したことで、AI の性能は飛躍的に_____。
(繰り返す) (進歩する)
AI は、自動車の自動運転などに_____技術である。
(欠かす)

- ③ 次の文章は、『中流崩壊』という本の「新型コロナと二つの中流」という部分です。日本の状況に関するこの文章を読み、問 1 から問 7 に答えなさい。 (配点 80 点)

「一億総中流」——。いまとなっては、なんとも懐かしい響きの言葉である。① [ア くしくも、イ かつては、ウ おしくも、エ もしくは] 存在していた、少なくとも存在すると信じられていたが、すでに失われ、あるいは誰も信じなくなっている。豊かさも生活のあり方もさまざまな日本人の全体を、ゴウインにひとつに結びつける言葉という意味では、アジア-太平洋戦争中の「一億火の玉」にもたとえられようか。1980 年代から始まった格差拡大は、日本の社会のあちこちに巨大な分断をつくりだし、これを形容する言葉は「格差社会」に取って代わられた。そして「格差社会」の地点に立って過去を ② [ア ふりきれば、イ ふりむけば、ウ ふりおろせば、エ ふりかえれば] 、いまよりは小さかったとはいえ、また気づかれにくかったとはいえ、当時の日本にも大きな格差があったことがよくみえてくる。

そして日本では 2020 年 1 月から始まった新型コロナ感染症の蔓延は、「一億総中流」のゲンソウを、最終的に消し去ったといつていいだろう。③ [ア それゆえ、イ もしくは、ウ なぜなら、エ ひいては] 新型コロナ禍は、すべての人々に平等に襲いかかったのではなかったからである。同じような年齢で、同じような健康状態であれば、抵抗力そのものには違いがないのかもしれない。しかし、身体的な抵抗力は大きな問題ではなかったのだ。私たちは連日、新型コロナ感染症の流行で苦境に陥った人々についての報道を ④ [ア 目、イ 口、ウ 手、エ 腹] にしてきた。その多くは非正規労働者に関するもので、これら弱い立場の労働者が、まっさきに雇い止めとなり、収入の道を断たれるという事態が、また繰り返されていることを伝えていた。労働組合の幹部は、これを「コロナ切り」と呼んでいたという。

非正規で働くシングルマザーの多くが、収入が減った上に臨時休校で子どもの世話もしなければならず、給食がないので食費もかさみ、追い詰められた。多くの外国人労働者も雇い止めを受け、帰国する交通費もなく、職につくあてもなく、途方に暮れた。しかし同様に多かったのが、自営業者や個人事業主に関する報道である。飲食店は大幅に売り上げが減り、テイクアウト販売を始めたりするもののまったく追いつかず、ヤチンや光熱費の負担に苦しんでいた。商店街からは人通りが消え、衣料品店や雑貨店などは売り上げが激減し、次々に閉店を余儀なくされた。町工場は中国や韓国から部品が入ってこなくなり、受注も激減して、廃業へと追い込まれていった。ゼネコンなどから個人または数人で作業を請け負う建設業者は、作業現場で感染のキケンにさらされ、あるいは工事の停止によって収入を断たれた。

このように新型コロナ禍のチヨクゲキを受けたのは、まず非正規労働者、そして自営業者や個人事業主だった。ここに新型コロナ感染症の「階級性」があらわれている。その流行は、日本がれっきとした階級社会であるという事実をあらわにしたのである。^{#1}

(橋本健二著『中流崩壊』、朝日新書、2020 年より一部改)

^{#1} れっきとした：明白な、疑う余地のない。

あらわにする：明らかにする。

2024年度東京海洋大学海洋生命科学部・海洋資源環境学部 私費外国人留学生特別入試学力検査問題《日本語》(2/2)

※ 答えはすべて解答用紙に書きなさい

問1 次の①から⑥について、文章の内容と合うものには(○)、合わないものには(×)を書きなさい。 (配点12点)

- ① 日本では「一億総中流」という言葉が信じられていた。
- ② 身体的な抵抗力は同じであるから、人々への新型コロナウイルスの影響は平等であった。
- ③ シングルマザーは、収入減に加えて、給食費の支払いが大きな負担となった。
- ④ 多くの外国人労働者は、雇い止めに合った上に、帰国を許可されなかった。
- ⑤ 飲食店は、テイクアウト販売を始めたことにより、光熱費の負担が重くなった。
- ⑥ 自営業者や個人事業主の多くは、コロナ禍における混乱に対応できず、苦境に陥った。

問2 下線部____の漢字の読み方をひらがなで書きなさい。 (配点 10 点)

問3 下線部____のカタカナを漢字で書きなさい。 (配点 10 点)

問4 本文中の①から④について [ア イ ウ エ] の中で最も適当なものを一つ選びなさい。 (配点 8 点)

問5 下線部「コロナ切り」とはどのようなことか。30字以上40字以内で説明しなさい。 (配点 5 点)

問6 下線部「その流行は、日本がれっきとした階級社会であるという事実をあらわにしたのである。」が意味することを、80字以上100字以内で説明しなさい。 (配点 10 点)

問7 本文は、日本における「格差」や「階級」について言及されています。あなたの国における「格差」や「階級」について、200字以上240字以内で論じなさい。 (配点 25 点)